
 

Secretaria Executiva do Conselho de Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Paraíba e Litoral Norte 
Avenida Madre Thereza, 313 – Centro - São José dos Campos/SP - CEP: 12245-680 

(12) 3911-4372 – conselhos.rmvale@sp.gov.br 

   

 

ATA DA VIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE DESENVOLVIMENTO DA 
REGIÃO METROPOLITANA DO VALE DO PARAÍBA E LITORAL NORTE – RMVALE-LN, REALIZADA EM 13 
DE DEZEMBRO DE 2018, EM SÃO JOSÉ DOS CAMPOS/SP.  
 

Às nove horas e trinta minutos do décimo terceiro dia do mês de dezembro do ano de dois mil e 
dezoito, por convocação emitida pelo presidente deste Conselho, reuniram-se os membros do 
Conselho de Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Paraíba e Litoral Norte, no Centro 
de Formação de Educadores, sito à av. Olivo Gomes, 250, São José dos Campos/SP. Estiveram 
presentes: Os Deputados Estaduais, Padre Afonso Lobato e Hélio Nishimoto, os prefeitos (as) de: 
Aparecida, Ernaldo Cesar Marcondes, Bananal, Carlindo Nogueira Rodrigues, Caraguatatuba, José 
Pereira Aguilar Junior, Cruzeiro, Thales Gabriel Fonseca, Cunha, Rolien Guarda Garcia, Guaratinguetá 
Marcos Augustin Soliva, Igaratá Celso Fortes Palau, Jambeiro, Carlos Alberto de Souza, Lagoinha, 
Cláudio Henrique da Silva, Paraibuna, Victor de Cassio Miranda, Piquete, Ana Maria de Gouvea, Queluz, 
Laurindo Joaquim Da Silva Garcez, Roseira, Jonas Polydoro, Santo Antonio do Pinhal, Clodomiro Correia 
de Toldo Junior, São José dos Campos, Felício Ramuth e São Luiz do Paraitinga, Ana Lúcia Bilard 
Sicherle, os (as) representantes: os representantes do Estado e das Secretarias Estaduais: da Saúde, 
Nádia Magalhães Meireles, do Esporte Lazer e Juventude, Eden Carlos de Jesus, da Logística e 
Transporte, José Manoel de Aguirre Neto, da Habitação, Francisco Vieira Chesco, do Desenvolvimento 
Social, Marcio Lima de Sá Macedo, dos Transportes Metropolitanos, Antonio Carlos  de Oliveira, 
Segurança Pública, o diretor do Deinter 1, Célio José da Silva, da Agemvale, Urbano Patto e José Celso 
Bueno, da subsecretaria de Assuntos Metropolitanos, Edmur Mesquita. Também assinaram o livro de 
presença: Ministro da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações, Gilberto Kassab, a Deputada 
Estadual eleita, Letícia Aguiar, o Deputado Federal eleito, Marco Bertaiolli, o Secretario de Governo do 
município de São Sebastião, Luis Carlos de Carvalho, Vicente da Cunha, representando o município 
Monteiro Lobato, a Secretaria de Planejamento do município de Jacareí. Fica Registrada a ausência 
dos representantes dos municípios de: Arapeí, Areias, Caçapava, Cachoeira Paulista, Campos do 
Jordão, Canas, Ilhabela, Lavrinhas, Lorena, Natividades da Serra, Pindamonhangaba, Potim, Redenção 
da Serra, Santa Branca, São Bento do Sapucaí, São José do Barreiro, Silveira, Taubaté, Tremembé, 
Ubatuba. Registra-se também a ausência dos representantes do Estado nas seguintes secretarias, 
Agricultura e abastecimento, Casa Militar, Cultura, Educação, Fazenda, Desenvolvimento Econômico, 
Ciência e Tecnologia, Energia e Mineração, Saneamento e Recursos Hídricos, Meio Ambiente, 
Planejamento e Gestão e Turismo. Composta a mesa de trabalho, a palavra foi dada ao prefeito 
anfitrião Felício Ramuth que agradeceu a presença dos conselheiros e falou do prazer de recebê-los em 
São José dos Campos. Felício falou que ao longo desses 2/3 do mandato teve a oportunidade de 
conhecer melhor cada um dos prefeitos e equipe RMVALE-LN. Salientou que ninguém faz nada 
sozinho, nascemos dependentes, dependemos até dos nossos pais para nos alimentar, quando adultos 
achamos que somos independentes, mas na verdade somos todos interdependentes. E a vida, assim 
como a Região Metropolitana, é fazer com que essa interdependência possa na prática trazer melhor 
qualidade de vida para os cidadãos de toda a região. Portanto, temos no novo ano que se aproxima a 
oportunidade, através da RMVALE-LN, de transformar a vida dos nossos cidadãos cada dia, em uma 
vida melhor prestando melhores serviços. Também desejou que ao longo dos próximos dois anos este 
colegiado consiga prestar cada vez mais, melhores serviços ao cidadão de cada uma das nossas 
cidades. Em seguida a palavra foi passada ao subsecretário de Assuntos Metropolitanos da Casa Civil 
do Governo do Estado de São Paulo, Edmur Mesquita. Edmur começou afirmando que o encerramento 
deste exercício foi com chave de ouro, com a presença de um Ministro do Estado, Gilberto Kassab. 
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Edmur também fez uma breve retrospectiva a respeito desse processo da criação das Regiões 
Metropolitanas e Aglomerações Urbanas no Estado de São Paulo. Para Edmur é muito importante que 
exista uma independência financeira pra que essas unidades, em razão das diretrizes em que estão 
fixadas o conjunto dos prefeitos e dos representantes do Estado, possam definir as suas metas, as suas 
prioridades e, sobretudo designar sugestões e encaminhamentos para produzir soluções comuns a 
todos envolvidos. Ainda de acordo com Edmur, tivemos aqui no Vale do Paraíba, já a partir da criação 
da RM em 2012, uma experiência altamente construtiva que passou por um processo de atuação fruto 
de uma parceria bem estabelecida entre o Governo do Estado e os municípios, realizando aqui a 
agenda do povo. Definidas essas prioridades em todas as áreas individualmente, foi reafirmado esse 
processo de participação com os prefeitos e com a sociedade civil, com o governador Geraldo Alckmin 
na época anunciando investimentos em obras que deram sentido, portanto, a esse espírito de 
integração regional, investimentos na ordem de R$11 bilhões de reais. Ao longo desse período com 
acompanhamento do prefeito dia a dia. Destes recursos, 95% foram alocados em infraestrutura, em 
obras para produzir desenvolvimento e em obras também de caráter social, na saúde, na mobilidade 
urbana e etc. Para Edmur hoje nós estamos diante de um novo desafio, pois nota-se que esse 
processo, que é exemplar, o que acontece hoje no Estado de São Paulo é exemplo não só para o Brasil, 
é exemplo para a América do Sul. Portanto há uma expectativa importante no sentido de que a Região 
possa dar passos mais largos. Edmur acredita que todos que participam desta reunião de trabalho 
sabem que esse caminho é importante, é um caminho estratégico que com as execuções a longo prazo 
vão ao encontro das aspirações mais pedidas   dessa região, da sua formação e das outras unidades 
regionais. Com a palavra, o prefeito de Paraibuna e Presidente do Conselho de Desenvolvimento, 
Victor de Cassio Miranda, agradeceu a presença dos prefeitos, representantes do Estado. Victor 
aproveitou a oportunidade para agradecer a presença e o trabalho realizado ao longo do mandato 
pelos Deputados Estaduais Padre Afonso Lobato e Hélio Nishimoto, em favor da RMVALE-LN. Segundo 
Victor, apesar do clima de fim de ano, de mudança, o trabalho não pode parar. Ele lembrou que, 
juntamente com o prefeito de Guaratinguetá e vice-presidente do Conselho, entregou ao Governador 
Eleito, Sr. João Dória, uma lista com demandas e propostas dos prefeitos, que são prioritárias para o 
desenvolvimento da Região. Victor também salientou que, infelizmente, o Plano de Desenvolvimento 
Metropolitano – PDUI, da região ainda não foi finalizado por conta de falta de recurso, mas que o 
Fundo de Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Paraíba, o Fundovale, agora já está 
constituído e pronto para receber recursos Municipais, Estaduais e Federais, o que servirá para a 
realização de muitos projetos. Em seguida passou a palavra ao futuro Secretário Estadual da Casa Civil 
do Governo de São Paulo e Ministro da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações, Gilberto 
Kassab. Segundo o ministro, este é um momento muito importante para o Governo que se inicia, pois 
pode ouvir as demandas, ficar atualizado com relação as perspectivas e planejamento dos municípios 
para o próximo ano, para que o Governo do Estado possa da melhor maneira possível diante de suas 
possibilidades estar ao lado dos prefeitos. Kassab também falou sobre a criação da inédita Secretaria 
do Interior, que será uma porta aberta para os prefeitos, criando condições para que eles sejam 
melhores atendidos, criando celeridade e desburocratização junto ao Governo. Logo em seguida a 
palavra foi franqueada e Urbano Patto, Diretor Executivo da Agemvale, fez um pequeno relato das 
ações realizadas na Agemvale, de junho/2018 em diante. Segundo o diretor foi empregado grande 
esforço nas demandas ligadas ao PDUI para que seja realizada a contratação para sua execução. Com 
relação ao Fundovale, Patto reforçou o anunciado pelo presidente Victor. Hoje o Fundovale já se 
encontra instalado em condições de receber aportes para a execução de projetos em prol da região. 
Patto também falou sobre os diversos Termos de Cooperação que foram assinados (Parque 

mailto:conselhos.rmvale@sp.gov.br


 

Secretaria Executiva do Conselho de Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Paraíba e Litoral Norte 
Avenida Madre Thereza, 313 – Centro - São José dos Campos/SP - CEP: 12245-680 

(12) 3911-4372 – conselhos.rmvale@sp.gov.br 

   

 

Tecnológico de São José dos Campos – PQTec, Universidade do Vale do Paraíba – UNIVAP,  Planus do 
Brasil) ou estão prontos para serem assinados (Agência Brasileira de Desenvolvimento Industrial – 
ABDI, Universidade de Taubaté – UNITAU, Conselho Regional de Economia de SP – CORECON-SP 
(Delegacia do Vale do Paraíba), Faculdade de Tecnologia Prof. Jessen Vidal - FATEC de São José dos 
Campos, Instituto de Estudos Monteiro Lobato – IEML, Associação dos Sindicatos Rurais do Vale do 
Paraíba – ASSIRVAP, Instituto de Pesquisa e Planejamento – IPPLAN, Fundação para o Desenvolvimento 
da Ciência e Tecnologia – FDCT – FEG/UNESP, Confederação Nacional de Serviços – CNS) servirão como 
apoio na realização de projetos. Patto também agradeceu o apoio da Subsecretaria de Assuntos 
Metropolitanos, a Emplasa e aos prefeitos pelo apoio na condução dos trabalhos da Agemvale. Foi 
entregue aos presentes, um relatório com as atividades desenvolvidas e o diretor se colocou à 
disposição dos presentes para esclarecer alguma questão que não esteja clara. Dando continuidade 
aos trabalhos, com a palavra a Prefeita de Piquete, Ana Maria de Gouvêa 'Teca', saudou a presença de 
todos. Em seguida relembrou da época em que iniciavam os assuntos sobre as regiões metropolitanas 
e de como a RMVALE-LN necessitava de ser vista com bons olhos. Para a prefeita muito pouco foi 
realizado de forma metropolitana, desde a criação da Região em 2012 e disse que para que esse 
quadro se reverta é necessário de se prever no orçamento Estadual verbas e projetos com o viés 
regional, com a indicação deste colegiado. Depois disso a palavra esteve com o Deputado Federal 
eleito, Marco Bertaiolli, que agradeceu a presença do futuro Chefe da Casa Civil Estadual, Ministro 
Gilberto Kassab e elogiou o empenho do Ministro em sempre estar presente na região ouvindo e 
atendendo demandas. Segundo Bertaiolli, existe por parte do governo João Dória a preocupação com 
valorização das Regiões Metropolitanas, pois, tomando como exemplo a RMVALE-LN, com 39 
munícipios, muitos deles pequenos, sem as condições necessárias de desenvolver projetos ambiciosos 
e algumas oportunidades são desperdiçadas por não se conseguir desenvolver estes projetos, o que 
como Região Metropolitana através deste colegiado e da Agemvale tem esse papel. Os municípios 
precisam se organizar e aprender a usar este instrumento a seu favor, e utilizar as câmaras técnicas 
que são fundamentais para desenvolver um olhar regional para a saúde, para a segurança pública, para 
a educação entre outras ferramentas de formar integrada. O Deputado Eleito se colou à disposição dos 
prefeitos para as pautas federais, mas também junto do Governo de São Paulo, ressaltando a 
importância da união e organização dos prefeitos com a participação nas reuniões do conselho para 
que possam alcançar as demandas da região. Em seguida, com a palavra, o prefeito de Santo Antonio 
do Pinhal, Clodomiro Junior. O prefeito reiterou as palavras da prefeita “Teca”, cobrando do Estado a 
participação mais igualitária e efetiva dos prefeitos na hora da elaboração do orçamento nas diversas 
áreas, pois eles conhecem de perto as necessidades e carências dos municípios. O prefeito também 
agradeceu a presença dos Deputados Eleitos, pois mesmo ainda não empossados, já estão presentes 
neste colegiado, ouvido, conhecendo e se colocando à disposição e isso é fundamental para o bom 
andamento dos trabalhos na região. Aproveito também para solicitar ao Ministro Kassab informações 
sobre o Internet para todos. A palavra foi passada o prefeito de Roseira, Jonas Polydoro. O prefeito 
disse que sempre fica esperançoso com o olhar que o Governo do Estado vai lançar sobre a Região, 
que ele tem muita preocupação com as questões da saúde da nossa região, por se tratar de uma região 
muito peculiar. Segundo o prefeito, os pacientes precisam deslocar por grandes distancias para realizar 
seus tratamentos e isso é algo que precisa ser observado. A palavra voltou ao Ministro Gilberto 
Kassab, que falou sobre o Internet para Todos. Segundo o ministro a boa notícia é que o programa já 
está em operação em algumas cidades do Norte e Nordeste, e que alguns ajustes ainda estão sendo 
realizados, mas que ele acredita que em aproximadamente 12 meses, ele estará atendendo 100% do 
Estado de São Paulo. Em seguida a palavra foi transferida ao Deputado Estadual Helio Nishimoto, que 
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saudou os presentes e também agradeceu a confiança depositada em seu mandato nos últimos anos. 
Se colocou à disposição para continuar a contribuir com a região da forma como puder. Com a palavra 
do Deputado Estadual Padre Afonso Lobato, que também saudou os presentes e fez um breve relato 
de sua trajetória política. Também falou da importância de nossa região fortalecer sua força e 
visibilidade. Lamentou a ausência de alguns prefeitos e creditou isso ao fato da Região ainda não estar 
em plena operação dentro do que pode ser desenvolvido. Falou também do grande trabalho que vem 
sendo realizado para a construção de um hospital regional na Região do Vale Histórico, também 
reforçou que os estudos e empenho em prol de um transporte sanitário de qualidade que atenda as 
necessidades dos pacientes seja estimulado e continuado. Também se colocou à disposição para 
continuar a colaborar com região no que for possível. A palavra passou a Deputada Estadual Eleita, 
Letícia Aguiar. A recém-eleita se apresentou e agradeceu a presença de todos. Leticia falou sobre a 
potencialidade tecnológica da região e de como somos grandes e fortes. Leticia endossou as palavras 
da prefeita “Teca” e disse que é muito importante que os prefeitos tenham uma maior participação 
nas decisões da distribuição do orçamento do Governo. Leticia informou que é uma servidora do povo 
e que está à disposição dos prefeitos e que vai visitar individualmente cada cidade e que também vai 
atuar junto ao Governo, as secretarias de Estado sempre buscando o desenvolvimento e crescimento 
da Região. A palavra foi passada ao diretor de planejamento e novos negócios da Empresa Paulista de 
Planejamento, Emplasa, Luiz Pedretti. Pedretti relembrou que o Ministro Kassab foi o primeiro 
presidente da Região Metropolitana de São Paulo. Pedretti falou sobre a importância da Emplasa na 
constituição, manutenção e no auxílio das Regiões Metropolitanas.  Também reforçou as palavras da 
prefeita “Teca”, falando que a Constituição do Estado, fala sobre a obrigatoriedade de se prever o 
orçamento de forma regionalizada, solicitou que o futuro governo se atente a Constituição observando 
a governança metropolitana. Novamente com a palavra, o subsecretario de assuntos metropolitanos, 
Edmur Mesquita, registrou a importância da Emplasa, que lançou as bases do Estatuto da Metrópole, 
em caráter nacional que lançou novas diretrizes aos municípios na construção de seu planejamento. 
Em seguida o presidente Victor colocou em votação a ata da 21º Reunião que já havia sido enviada aos 
conselheiros anteriormente, sendo aprovada por unanimidade. Victor agradeceu a presença e o 
empenho dos conselheiros durante o ano de 2018, desejando a todos um final de ano abençoado e um 
novo ano próspero e de muito trabalho.   
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